

UNIVERSIDAD DE CHILE
FACULTAD DE DERECHO
Departamento Ciencias del Derecho

LA INVESTIGACIÓN LÓGICA DE LAS NORMAS DE G.H. VON WRIGHT Y SU CONEXIÓN CON LA FILOSOFÍA DE LUDWIG WITTGENSTEIN

Memoria para optar al grado de Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales

Autores:

JORGE LUIS ARANEDA ALCAINO.

JUAN ALBERTO LECAROS URZÚA.

Profesor Guía: M.E. ORELLANA BENADO D.Phil (Oxon.); B.Sc. (London)

Santiago Chile 2002

Texto completo no publicado por no contar con la autorización de los autores

TABLA DE CONTENIDO . .	1
INTRODUCCIÓN .	7

TABLA DE CONTENIDO

INTRODUCCIÓN

CAPÍTULO

LA TRADICIÓN DE LA FILOSOFÍA ANALÍTICA

Introducción: el concepto metafilosófico de tradición en filosofía

El concepto de tradición filosófica

Una sinopsis de la tradición analítica en filosofía: Frege, Russell y Wittgenstein

Gottlob Frege

Bertrand Russell

Ludwig Wittgenstein

Frege: el nacimiento de la lógica matemática

Las investigaciones lógico matemáticas: la definición de número

Las investigaciones lógico filosóficas: la teoría del significado como sentido y referencia

Russell: el atomismo lógico

La solución a la paradoja: la teoría de los tipos lógicos

La teoría de las descripciones definidas

La filosofía del atomismo lógico

Wittgenstein: el *Tractatus lógico-philosophicus*

4.1 Adopción y crítica del legado de Frege y Russell

4.2. Innovaciones lógicas del *Tractatus*

El Círculo de Viena: positivismo lógico

G.H. von Wright en la tradición analítica

6.1 Introducción

6.2 Etapa de formación e inicio de su filosofía

6.3 La concepción de la filosofía de G.H. von Wright

6.4 La evolución de la obra de von Wright

CAPÍTULO II

LAS DOS VISIONES DEL LENGUAJE DE WITTGENSTEIN

Introducción

La teoría pictórica del significado en el *Tractatus lógico-philosophicus*

La transición del *Tractatus* a las *Investigaciones filosóficas*

3.1 El lenguaje como sistema de proposiciones: el embrión de los juegos de lenguaje

3.2 Comprensión, pensamiento y significado

Las *Investigaciones filosóficas*: los juegos de lenguaje

Concepción de la filosofía y perspectivas críticas a la teoría

La concepción del significado como uso: los juegos de lenguaje

La función de la lógica: del forma lógica al fenómeno de la lógica

CAPÍTULO III

ONTOLOGÍA DE LA NORMA EN VON WRIGHT

Cuestiones preliminares: El fenómeno normativo

Normas y Lenguaje

Prescriptivismo Jurídico. La “Gran División

La postura de Von Wright

Tipos de normas

Las Reglas Definitorias

Las Directrices o Reglas Técnicas

Las Prescripciones

Caracterización y elementos de las prescripciones

El carácter de una norma. El problema de las permisiones

El contenido de las prescripciones

La condición de aplicación

La autoridad
El sujeto normativo
La ocasión
Los tipos mixtos de normas
Las reglas ideales
Las normas morales
Las costumbres
Concepto de Norma en Von Wright
Tres concepciones sobre las normas
La concepción sintáctica de las normas
La concepción semántica o hilética de las normas
La concepción pragmática o expresiva de las normas
Von Wright y las concepciones de las normas
Existencia y Validez de las Normas
Existencia de las Normas
La Generación de las normas
La estructura de la Acción Normativa
La intención en la acción normativa
La actividad subyacente a la acción normativa
El resultado de la acción normativa
La capacidad en la acción normativa
El principio “debe entraña puede
Recapitulación
Validez de las Normas: el modelo de validez normativa de Von Wright
Ontología Voluntarista vs. Ontología Realista
CAPÍTULO IV
LA LÓGICA DEÓNTICA DE VON WRIGHT
Introducción
Panorama histórico-temático de la lógica
Desarrollo de la lógica deóntica
"PRE-HISTORIA" de la lógica deóntica
Aristóteles ¿Lógica de normas o lógica de proposiciones normativas?
Leibniz. Analogía entre modalidades aléticas y deónticas
El Dilema de Jørgensen

Los fundadores de la Lógica Deóntica

Los primeros sistemas

Posiciones frente al problema de la verdad o falsedad de las normas

Posiciones respecto al contenido de las normas: lógica del *deber ser* o del *deber hacer*

Algunos desarrollos posteriores. Referencia

El *proyecto lógico* de von Wright

Los tres principales sistemas de lógica deóntica de G. H. von Wright

Propuesta de análisis de los distintos sistemas

El sistema de "Norma y Acción"

Sistema <Deber-Hacer

Sistema <NO V/F

Autoconsistencia, consistencia e implicación de las normas

Lógica Deóntica a partir de la lógica de las condiciones

Un sistema de deber-ser *reducido*

Normas y verdad en la teoría de las condiciones

La lógica de la *satisfacibilidad* de las normas

Un sistema NO V/F

La *satisfacibilidad* de las normas

Tautología normativa e implicación de normas

Sistema deber-ser o deber-hacer

Conclusiones y consideraciones finales

Tres niveles de la lógica deóntica: lógica deóntica formal, lógica deóntica conceptual y lógica deóntica trascendental

CAPÍTULO V

CONEXIONES ENTRE LA INVESTIGACIÓN LÓGICA DE LAS NORMAS DE G. H. VON WRIGHT Y LA FILOSOFÍA DE L. WITTGENSTEIN

Introducción

Por qué no una teoría general de las normas

Juegos de lenguaje y normas

Juego de lenguaje de 'norma'

El significado de las normas: von Wright y Wittgenstein

Juego de lenguaje de las prescripciones

La posibilidad de la lógica deóntica fundamentada en el pensamiento de L. Wittgenstein

Posibilidad de la lógica deóntica: la solución de von Wright

El costo argumentativo de la solución de von Wright

La ventaja de una lectura wittgenstaniana acerca de la posibilidad de una lógica deóntica

CONCLUSIONES

BIBLIOGRAFÍA

INTRODUCCIÓN

En la formación filosófica de las escuelas de Derecho chilenas la tradición analítica de la segunda mitad del siglo XX tuvo una presencia mínima. Los autores de esta tradición sólo fueron estudiados en aspectos aislados y sin un contexto general. Este es precisamente el caso de G.H. von Wright cuyo más difundido libro en las escuelas de Derecho chilenas, *Norma y Acción*, se aborda de manera restringida que prácticamente sólo cubre su ya clásica clasificación de las normas y sin considerar el hecho de que el desarrollo conceptual tenía por función de sentar las bases para el desarrollo de una lógica deóntica. Esta área de la filosofía del Derecho ha sido escasamente incorporada a la formación jurídica tradicional impartida en Chile. Por lo que resulta interesante abordar de una manera general y sistemática las investigaciones lógicas de von Wright, aunque más bien en sus aspectos filosóficos que en sus aspectos técnico formales; y la manera en que estos desarrollos se insertan dentro de una de las principales corrientes filosóficas del siglo XX.

Von Wright es un importante exponente de lo que se conoce como filosofía analítica, por lo tanto, es necesario para cualquier análisis de su obra introducirse en esta corriente filosófica con el objeto de clarificar el origen y las influencias de su pensamiento. Es aquí donde nos encontramos con que el antecedente directo de von Wright es Ludwig Wittgenstein, uno de los fundadores de la llamada filosofía analítica y sin duda uno de los filósofos más importantes del siglo XX.

El objetivo de esta memoria es establecer las conexiones existentes, en sus distintos niveles, entre von Wright y Wittgenstein.

Con el propósito de estructurar los distintos niveles de las conexiones entre ambos autores, utilizamos como herramienta metodológica el concepto metafilosófico de *tradición en filosofía*.

Por ello, iniciamos el capítulo I de este trabajo con el análisis de el concepto de tradición filosófica, definido como un marco teórico que distingue entre la *concepción* de la filosofía, la *institución* de la filosofía, y finalmente la *política* de la filosofía.

Definido el concepto de tradición, aplicamos esta herramienta metodológica a la tradición analítica en filosofía. En una primera aproximación se analizan los componentes institucionales y políticos, de los dos filósofos que dieron origen a esta tradición, esto es, Gottlob Frege y Bertrand Russell. Luego, se expone el ingreso de Wittgenstein al interior de esta tradición y su influencia en el desarrollo del positivismo lógico del Círculo de Viena.

Aclarados los componentes institucionales y políticos de tres de los filósofos que fundan la tradición analítica (Frege, Russell y Wittgenstein), iniciamos el análisis de las concepciones filosóficas de cada uno de ellos. Comenzamos con Frege y sus investigaciones lógico matemáticas (el problema de la definición de número) y la teoría semántica del significado como sentido y referencia. A continuación analizamos la concepción filosófica de Russell, que en gran medida se inicia con su crítica a la construcción lógica del número propuesta por Frege, la paradoja de las clases que no son miembros de sí mismas, conocida también como la paradoja de Russell. Se sigue con la solución del propio Russell a su paradoja, conocida como la teoría de los tipos lógicos; y con una teoría conectada a la anterior, la teoría de las descripciones definidas. Expuestos los aportes lógico-matemáticos de Russell, finalizamos con sus posturas ontológicas y epistemológicas, que sostienen su filosofía del atomismo lógico. Luego, examinamos la obra temprana de el tercer fundador de esta tradición filosófica, Wittgenstein, esto es, su *Tractatus Lógico-Philosophicus* y cómo este autor, que en un principio adopta el legado de Frege y Russell, pronto efectúa una profunda e innovadora crítica al mismo. Se tratan especialmente algunas de las innovaciones lógicas del *Tractatus*. A continuación, se expone la influencia que Wittgenstein, y sus predecesores, tuvieron en el positivismo lógico del Círculo de Viena.

Terminamos este capítulo con una exposición de cómo se inserta von Wright en la tradición analítica, desarrollando especialmente los vínculos institucionales y políticos de dicho autor con Wittgenstein. En lo que respecta al examen de las conexiones entre ambos en relación al componente de su concepción de la filosofía, éste requiere que previamente analicemos en detalle la concepción de la filosofía que cada uno posee. Sólo luego de haberlo hecho pasamos a exponer las conexiones que, a nuestro juicio y a este nivel, se dan entre ambos autores.

Así, el capítulo II lo dedicamos a Wittgenstein, exponiendo un resumen de las tesis centrales del *Tractatus*, para luego formular la concepción pictórica del significado. A continuación se analizan los principales líneas de pensamiento de Wittgenstein que dan paso a la elaboración de las *Investigaciones filosóficas*, en primer lugar la concepción del lenguaje como sistema de proposiciones que es el antecedente de la noción de juego de lenguaje, y, en segundo lugar, las conceptos de comprensión, pensamiento y significado

que abren paso a la concepción del significado como uso. Concluida la fase intermedia del pensamiento de Wittgenstein, se finaliza con la concepción de la filosofía del llamado segundo Wittgenstein, para luego ver el análisis de la concepción del significado como uso de las *Investigaciones*, terminando con el rol que la lógica juega en su última filosofía en contraste con su primera etapa.

El capítulo III lo dedicamos a exponer los desarrollos ontológicos que von Wright ha hecho respecto de las normas, y reservamos para el capítulo IV la exposición general sobre el desarrollo de la lógica deóntica y de la posición que en ella ocupa von Wright, además describimos sucintamente los principales sistemas formales por él construidos.

Finalmente, en el capítulo V establecemos las conexiones entre ambos autores en lo relativo a su concepción de la filosofía, dejando clara la utilidad que tiene esta conexión, para fundamentar filosóficamente la posición asumida por von Wright en la trascendental cuestión acerca de la posibilidad de la existencia de una lógica de normas.